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l Familiares de personas privadas de libertad 
denunciaron a un jefe y un subjefe de seguridad y 
custodia del CERESO por exigir hasta 500 mil 
pesos para librar a reos de castigos.

l De acuerdo con los testimonios, las víctimas se ven 
forzadas a negociar con custodios para que su 
familiar tenga derecho a una estancia digna.

Sancionan a custodios por extorsionar a 
familiares de personas privadas de libertad

CARLOS QUINTERO J. / P 7

l El presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo señaló que desde el Poder Ejecutivo no se han impulsado 
apoyos a la iniciativa privada que permitan la creación de nuevos 
empleos.

l Los partidos locales “Armonía”, “Bienestar Ciudadano”, “Fuerza 
Morelos”, “Futuro” y “Podemos”, ya no figurarán en las próximas 
elecciones; el IMPEPAC supervisa su proceso de liquidación.

Morelos, sin impulso a 
la inversión privada

Cinco partidos políticos, 
en liquidación

VIVIANA GUTIÉRREZ / P 9 REDACCIÓN / P 3

Opinión:  Agustín B Ávila Casanueva  / P4    Alexander Brenes Monge, Iraís Yáñez Álvarez, Ofelia 
Poblano Verástegui, Sergio Flores Hernández y Pedro Saturno Hernández  / P4

 Héctor H Hernández Bringas  / P5     Ángel Francisco Flores Alcantar  / P5     Carlos O Morales  / P11

Graves violaciones a los derechos humanos en el CERESO-Morelos

Advierte CAPUFE incremento de asaltos y accidentes en periodo vacacional
▲ El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Caminos y Puentes Federales exhortó a los conductores a extremar precauciones al transitar en la zona 
limítrofe con la Ciudad de México ante el aumento de ilícitos. Foto: Rogelio Morales Ponce / cuartoscuro.com / Viviana Gutiérrez / P 3
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El crimen organizado en las elecciones

EDITORIAL

l sábado pasado, tras concluir su 
Caminata por la Paz, el Obispo de 
Cuernavaca dirigió un mensaje en el que 

recordó el motivo de la manifestación pacífica: 
la violencia rampante que se vive en Morelos y 
en México, y la escandalosa impunidad que la 
cobija.

Dijo que la impunidad ha hecho crecer la 
desconfianza tanto en las instituciones que 
imparten justicia como en las encargadas de la 
seguridad, y que ha fomentado el poder de la 
delincuencia organizada al grado de que ya se 
prepara para influir en las elecciones del 2024, 
incluso “obligando a poblaciones a votar por 
aquellos con los que ya están haciendo pactos”.

Por lo menos en eso, el Obispo coincide con 
lo que ha afirmado el Comisionado estatal 
de Seguridad Pública, José Antonio Ortiz 
Guarneros, quien, hace algunos meses, vaticinó 
que en este año se recrudecería la violencia 
política en nuestro estado porque “grupos 
criminales buscarían incidir en las elecciones 
incluso con la imposición de candidatos”.

“Las células delictivas buscan hacerse notar; 
algunos de ellos buscan imponer su hegemonía 
para decirle a algunos candidatos que los 
pueden financiar”, explicó el Comisionado, y 
fue más allá: en Morelos se han identificado 14 
células criminales que buscan infiltrarse en 

los gobiernos y que no han logrado frenarse 
porque incluso siguen operando desde los 
penales.

Es decir, confinar a algunos miembros de la 
delincuencia organizada no ha servido para 
disminuir las operaciones de estos grupos 
que buscan, por las buenas o por las malas, 
infiltrarse en las esferas del poder para, desde 
ahí, prosperar aún más blindando su ya notable 
impunidad.

Afortunadamente, México dispone del 
antídoto para evitar esto: leyes e instituciones 
electorales, que deberán demostrar su utilidad 
mediante una minuciosa fiscalización de los 
recursos de campaña y con una no menos 
detallada vigilancia de todo el proceso 
electoral, que inicia mucho antes del día de las 
elecciones, que también deberán ser cuidadas 
por todos nosotros para garantizar que se 
lleven a cabo libre y pacíficamente.

Pero antes, los candidatos y los funcionarios 
públicos se enfrentan a un peligro que 
generalmente no se hace público: las amenazas 
y las agresiones personales ya sea para 
convencerlos de una dudosa alianza o para 
obligarlos a salir del horizonte político.

La consultora Integralia calcula que entre 
septiembre de 2021 y el 29 de junio de 2022 
se perpetraron 131 incidentes de violencia 

política en México, que dejaron 172 víctimas, 
de las cuales 122 fueron mortales y el resto 
resultaron heridas. 106 víctimas de homicidio 
se registraron durante el periodo electoral 
2021- 2022, cuando se celebraron elecciones 
ordinarias locales en las que se incluían las 
gubernaturas de Aguascalientes, Durango, 
Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas.

Entre los resultados de este estudio destacan 
dos: 1. El mayor número de víctimas fueron 
funcionarios municipales, y 2. el partido en 
el que militaba o era simpatizante el mayor 
número de afectados fue Morena.

No es necesario pensarlo mucho para saber 
quiénes tienen la diana en la espalda: aquellos 
que están más cerca de la vida en la calle y los 
que, por lo menos en el papel, tienen mayores 
probabilidades de resultar ganadores o verse 
beneficiados por los resultados electorales.

Y regresamos al principio: ¿cómo se 
garantizará la integridad de todos los 
participantes en los procesos electorales, si 
más del 90 por ciento de los crímenes que se 
perpetúan en nuestro país permanecen en la 
impunidad y la delincuencia organizada no le 
teme a la cárcel ni a las policías? 

Ya tenemos las advertencias y los datos; 
ahora necesitamos un verdadero plan de acción 
y resultados.
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REDACCIÓN

Al no alcanzar el porcentaje 
mínimo para conservar su re-
gistro, los partidos políticos 
Armonía,  Bienestar Ciudada-
no,  Fuerza Morelos,  Futuro 
y Podemos se encuentran en 
proceso de liquidación, informó 
Mayte Casalez Campos, conse-
jera electoral del Instituto Mo-
relense de Procesos Electora-
les y Participación Ciudadana 
(Impepac). 

 
Detalló que cuatro partidos 

aún tienen procesos pendien-
tes, para entrar en esta fase, co-
mo es el caso del Partido Apoyo 
Social, debido a que apenas rea-
lizó los trámites de liquidación.  

 
Situación similar ocurre con 

el Partido Social Demócrata, el 
cual se encuentra en la fase de 
subastas al no contar con re-
cursos para liquidar sus pagos 
pendientes; el partido Renova-
ción Política inició una segunda 
subasta y el Partido Humanista, 
aún tiene laudos por atender 
ante el Tribunal de Conciliación 
y Arbitraje. 

 
Agregó que en cuanto se re-

suelvan estos juicios, se verá 
si cuentan con multas ante el 
INE, el SAT entre otros provee-
dores, para que una vez salda-
das, también serán liquidados y 
se estima que esto pase el 1 de 
septiembre.

VIVIANA GUTIÉRREZ  

El secretario general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de Cami-
nos y Puentes Federales (CAPUFE), 
Martin Curiel Gallegos, aseguró que 
durante las vacaciones de verano 
tanto los accidentes como los asaltos 
sobre la autopista se incrementan 
considerablemente, por lo que instó 
a los automovilistas a permanecer 
alertas.  

  
Aseguró que se mantiene un tra-

bajo coordinado con la Guardia Na-

cional para vigilar las carreteras, lue-
go de que se han recibido llamadas 
aisladas para denunciar los hechos 
delictivos, por lo que los recorridos 
se mantienen, principalmente, en los 
límites con la Ciudad de México en 
donde ha sido mayor la incidencia en 
los últimos meses.

“Buscando que la seguridad me-
jore, de manera coordinada con la 
Guardia Nacional y Sedena se hacen 
estos recorridos para evitar atracos a 
quienes transiten por las carreteras”, 
informó.   

  

Otro punto en donde el aforo de 
conductores en las autopistas se in-
crementa es principalmente en las 
vías que conducen a destinos turís-
ticos como la autopista Cuernavaca-
Acapulco, por lo que también se 
intensifica la presencia de los uni-
formados. 

  
Asimismo, destacó que las prime-

ras lluvias que se han presentado en 
los últimos días sí han provocado 
que se susciten más accidentes, por 
lo cual exhortó a los automovilistas 
manejar con precaución.

REDACCIÓN

La Fiscalía General del estado 
de Morelos (FGE) informó que 
gracias a labores de investigación 
de gabinete y campo permitieron 
aprehender a José Luis “N” por el 
delito de administración fraudu-
lenta. El inculpado fue localizado 
y detenido en Celaya, Guanajuato. 

José Luis “N” laboró en una em-
presa situada en la colonia CIVAC 
del municipio de Jiutepec, More-
los, en donde tenía a su cargo la 
contratación de servicios, pero 
por medio de una auditoría se 
conoció que habría alterado fac-
turas en los años 2013 y 2014, lo 
que le generó a su empleador una 
pérdida de nueve millones 886 mil 
213 pesos. 

Los hechos fueron denuncia-
dos, pero, para ese entonces, Jo-
sé Luis ya había abandonado su 
trabajo y huido de Morelos, por 
lo que la Agencia de Investigación 
Criminal (AIC) inició con los tra-
bajos que permitieron localizar a 
esta persona en el municipio de 
Celaya, en el estado de Guanajua-
to, por lo que se solicitó el apoyo 
de la Fiscalía General de aquella 
entidad y de forma inmediata se 
logró su aprehensión; posterior-
mente la AIC lo trasladó a More-
los. 

En la audiencia inicial el Mi-
nisterio Público realizó formal 
imputación por el delito de admi-
nistración fraudulenta, José Luis 
permanecerá en prisión preven-
tiva como medida cautelar hasta 
que se resuelva la vinculación a 
proceso.

En proceso de 
liquidación cinco 
partidos políticos: 
Impepac

Aumentan asaltos y accidentes 
en autopista durante vacaciones 
de verano

FGE aprehende a supuesto responsable de 
administración fraudulenta por casi 10 MDP

s Foto: Redes sociales.

LOS ASALTOS EN CARRETERA • MIGUEL ÁNGEL
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AGUSTÍN B. ÁVILA CASANUEVA*

odemos escuchar el silencio? ¿O es 
nuestro cerebro interpretando una 
falta de estímulo como un silencio? 

Estamos escuchando algo activamente —ade-
más de nuestro corazón escalando nuestra fa-
ringe— después de un tenemos que hablar, o es 
nuestro cerebro llenando un vacío insostenible. 
Entre el destello del relámpago y el rugido del 
trueno, ¿percibimos una ausencia o sufrimos 
una ilusión?

Filosofía y ciencia se han debatido entre estas 
dos posibilidades. Normalmente pensamos que 
la percepción auditiva es la percepción de los 
sonidos y sus propiedades: los inconfundibles 
llamados de nuestro perro, el ritmo de nuestra 
canción favorita, los rechinidos de nuestra ca-
sa. Sin embargo, también experimentamos el 
silencio. ¿Qué sucede durante estas experien-
cias? Una explicación es que simplemente no 
logramos percibir ningún sonido y entonces 
inferimos que estamos en un ambiente silente. 
Es decir, que el silencio no es realmente una for-
ma de escuchar. La contrapropuesta, desde un 
lado más filosófico, es que escuchar el silencio 
no es necesariamente que fallemos en escuchar 
algún sonido, sino un caso de una percepción 
exitosa, es decir, somos capaces de escuchar 
activamente el sonido.

Para poder comprobar esta segunda hipó-
tesis, los investigadores Rui Zhe Goh, Ian B. 
Phillips y Chaz Firestone, de la Universidad de 
Johns Hopkins en Estados Unidos, diseñaron 
una serie de experimentos a los que llamaron 
ilusiones de silencio. Sus experimentos, publi-
cados el lunes anterior en la revista PNAS, se 
agrupan en tres maneras de generar ilusiones 
en las que un silencio sustituye a un sonido. 
Según los autores del artículo: “Cuando nues-
tro sistema auditivo percibe un sonido, parte 
los estímulos continuos en representaciones 
discretas [...] Siguiendo esta lógica, si nuestro 
sistema auditivo realmente trata a los silencios 
como objetos auditivos genuinos y construye re-
presentaciones de estos —al igual que lo haría 
con el sonido—, los periodos de silencio debe-
rían de ser capaces de generar distorsiones, o 
ilusiones, parecidas a las que genera el sonido”.

El primer grupo de experimentos se enfocó 
en la ilusión “Uno es más”. Aquí se le pidió a un 
grupo personas que escucharan una grabación 
que contenía un sonido ambiental —una cafe-
tería, un patio de juegos o un mercado— que 
también contenía un periodo de silencio a la 
mitad de la grabación. Las y los participantes 
también escuchaban una segunda grabación 
idéntica, solamente que en esta el periodo de 
silencio —que duraba exactamente lo mismo 
que en la otra grabación— era interrumpida 
por un sonido muy breve en el medio. Al pre-
guntarles que cuál secuencia duraba más, si la 
de un silencio o la de dos, 84 de los cien sujetos 
que participaron dijeron que la secuencia de 

un solo silencio duraba más. Esta respuesta 
es muy parecida a la que se obtiene cuando la 
ilusión se hace al revés, midiendo sonidos en 
vez de silencio.

El segundo grupo de experimentos se basó 
en una ilusión visual, en la que un par de puntos 
equidistantes se perciben más lejanos si están 
enmarcados por un objeto —como un rectán-
gulo— que si solamente se muestran en un fon-
do vacío. Así que ahora se le pidió a otro grupo 
de cien personas que escucharan una grabación 
en la que había un ruido ambiental, seguido 
de un silencio y terminaba con el mismo rui-
do ambiental. En medio del silencio sonaban 
dos tonos con una diferencia de unos cuantos 
segundos. La segunda grabación contenía so-
lamente los tonos —separados por la misma 
cantidad de segundos—, sin ruido ambiental. 
En esta ocasión, 94 de las cien personas vol-
vieron a caer en la ilusión auditiva y afirmaron 
que los tonos de la primera grabación —la que 
contenía ruido— se encontraban más separa-
dos que los de la segunda grabación.

El tercer experimento se enfocó en generar 
una ilusión utilizando silencios parciales. Las 
y los participantes de este experimento, que 
ahora sumaban cuatrocientas personas, escu-
charon grabaciones en las que había dos soni-
dos sobrelapados, una nota alta de un órgano 
y el sonido de un motor. Además, las grabacio-
nes incluían cuatro silencios de alguno de los 
dos sonidos, la nota o el motor, de la misma 
duración. En la primera grabación, se añadía 
un quinto silencio idéntico a los anteriores, es 
decir no solamente duraba lo mismo, sino que 
lo que se silenciaba también era la nota o el 
motor, según correspondiera; y en la segunda 
grabación, el quinto silencio también tenía la 
misma duración, pero silenciaba al otro rui-
do. En esta ocasión, 367 sujetos dijeron que 
el último silencio de la segunda grabación, el 
que silenciaba una fuente de sonido diferente, 
tenía una mayor duración. Si ustedes desean 
hacer cualquiera de los experimentos, abran el 
siguiente link en Google Chrome: https://www.
perceptionresearch.org/silence/ 

Estos experimentos, según los autores del 
artículo, no solo muestran que los silencios son 
objetos genuinos de la percepción, es decir, que 
sí los escuchamos activamente. Y no sólo eso, 
con el tercer experimento, se propone que 
distintos silencios “suenan” distinto. Esto no 
solo nos invita a, como diría Depeche Mode, 
disfrutar el silencio activamente, sino que abre 
las puertas a muchas más investigaciones. Si 
bien, y esto es lo que creo más interesante, el 
silencio es una ausencia, ahora se nos invita 
ahora a estudiar la percepción de las ausencias 
con el resto de nuestros sentidos.

*Coordinador de la Unidad de Divulgación 
del Centro de Ciencias Genómicas de la 

UNAM y miembro de la Red Mexicana de 
Periodistas de Ciencia.

ALEXANDER BRENES MONGE, IRAÍS 
YÁÑEZ ÁLVAREZ, OFELIA POBLANO 
VERÁSTEGUI, SERGIO FLORES 
HERNÁNDEZ Y PEDRO SATURNO 
HERNÁNDEZ*

alidad de la atención durante el em-
barazo, parto y posparto

La Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 
2018-2019 dio la pauta para evaluar la calidad 
de la atención a mujeres durante las fases de 
embarazo, parto y posparto, y se identificó que 
en la primera y la tercera etapas la atención es 
deficiente.

Con base en indicadores de calidad, se en-
contró que el proceso de atención a la salud fue 
deficiente (menor a 60%), especialmente en el 
caso de mujeres con factores de riesgo. Tam-
bién se identificó una deficiencia en la atención 
prenatal entre aquellas mujeres que posterior-
mente desarrollaron una complicación de salud 
durante el parto.

Los hallazgos sugieren que las características 
socioeconómicas desfavorables de las mujeres 
podrían estar relacionadas con las deficien-
cias en la calidad de la atención prenatal y el 
posparto. Es evidente la necesidad de mejorar 
sistemáticamente la calidad de la atención en el 
embarazo, parto y posparto entre las mujeres 
con y sin factores de riesgo, principalmente en 
grupos vulnerables.

Por otro lado, la violencia obstétrica está 
presente durante la atención del parto. A par-
tir de un estudio de Brenes Monge y colabo-
radores, publicado en la revista Maternal and 
Child Health Journal en 2021 y llevado a cabo 
en hospitales, se identificó, mediante la obser-
vación directa de la atención de 867 partos 
vaginales y cesáreas, que 19% de las mujeres 
experimentó al menos un evento de violencia 
obstétrica (principalmente abuso verbal, físico 
y discriminación).

Es necesario mejorar la calidad de la aten-
ción no sólo a las mujeres sino también a los 
recién nacidos, ya que estos últimos se ven 
igualmente afectados por las deficiencias en 
la calidad del sistema de salud. Otro estudio 
realizado por Saturno Hernández y colaborado-
res (editado por el Instituto Nacional de Salud 
Pública en 2018) evaluó la calidad de la aten-
ción hospitalaria dirigida a los neonatos con 
problemas de salud (asfixia perinatal, hipoxia 
intrauterina, sepsis neonatal y prematuridad); 
este trabajo mostró que existe una gran varia-
bilidad en la calidad y un bajo cumplimiento en 
los estándares de calidad establecidos para los 
procesos de atención.

Relevancia para la población de mujeres y 
los recién nacidos

En México, la mortalidad materna persiste 
como uno de los problemas prioritarios de sa-
lud (241 mujeres muertas en 2023), y lo mis-
mo sucede con la morbilidad materna (9 847 
mujeres estuvieron muy cerca de morir por 
causas relacionadas con su embarazo durante 
2023). El estado de salud de las mujeres previo 
al embarazo y las deficiencias en la calidad de la 
atención durante el embarazo, parto y posparto 
pueden predisponer resultados negativos en 
cada caso, al poner en riesgo la salud de muchas 
más mujeres y su calidad de vida en el futuro.

Aportes del área de calidad del CIEE-INSP 
al sistema de salud

En el área de investigación en calidad de la 
salud materna y neonatal, del Centro de Inves-
tigación en Evaluación y Encuestas, pertene-
ciente al Instituto Nacional de Salud Pública 
(CIEE-INSP), se han enlazado los hallazgos 
obtenidos, a partir de los estudios realizados, 
con recomendaciones basadas en la evidencia, 
y se han diseñado, implementado y evaluado 
intervenciones para la mejora de los procesos 
en la atención a la salud de las mujeres y sus 
recién nacidos.

Con estas evidencias se han desarrollado in-
tervenciones como: la adaptación, validación 
para su uso en el contexto del sistema mexicano 
de salud y evaluación de la “Lista OMS de veri-
ficación de la seguridad del parto”; el diseño, la 
implementación y la evaluación de un modelo 
para la mejora de los servicios de atención ma-
terna y perinatal, con componentes relevantes 
como el análisis de mortalidad perinatal (fetal 
y neonatal); la monitorización de la calidad de 
los procesos de atención, y la mejora de la orga-
nización del sistema a través del desarrollo y la 
implementación de vías de atención integradas 
(VAI) para el parto hospitalario. Actualmente se 
trabaja en el desarrollo de VAI para la atención 
del embrazo, parto y posparto, con un enfoque 
en redes integrales de servicios de salud y cuya 
finalidad es contribuir a garantizar una aten-
ción integral y coordinada entre los diferentes 
niveles de atención.

Estas acciones permiten generar evidencia 
sobre el funcionamiento y el nivel de calidad del 
sistema de salud, y dicha evidencia puede ser 
utilizada para tomar mejores decisiones sobre 
la gestión y el desempeño de los servicios de 
salud otorgados a la población mexicana.

* Especialistas en salud pública. Invitados 
por el Dr. Eduardo C. Lazcano Ponce.

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICATENGA PARA QUE SE ENTRETENGA

C
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lajornadamorelos.mx

Calidad de la atención en el embarazo, parto y pospartoLa percepción del silencio
Enjoy the silence

Depeche Mode

O Foto: Andrea Murcia Monsivais / cuartoscuro.com

Q Silencio. Foto: 
Aftab Uzzaman. 
Compartido bajo 
licencia (CC 
BY-NC 2.0)



HÉCTOR H. HERNÁNDEZ BRINGAS*

El programa Jóvenes Construyendo el Futuro, como señalá-
bamos en entregas anteriores, está destinado al apoyo a 
personas entre 18 a 29 años que no estudian ni trabajan, 

para que puedan formarse, capacitarse en el mercado de tra-
bajo, a través de su incorporación a empresas, talleres, PYMES 
u oficinas de gobierno. Cada joven recibe una beca que ha ido 
variando con el salario mínimo y que en 2022 fue de 5,285 pesos 
al mes y seguros de enfermedades y maternidad y riesgos de 
trabajo durante 12 meses. Los beneficiarios están obligados a 
asistir los días y horas establecidas en el plan de capacitación.

Señalábamos que, en el contexto nacional, los niveles de 
cobertura son muy disímbolos. Tomando como datos el total 
de apoyos entregados versus la población entre 18 y 29 años 
de cada entidad, hay estados con muy baja cobertura, como 
Nuevo León y Baja California (con menos del 1%) y, por otra 
parte, entidades en las que el programa alcanza a al 40% de sus 
jóvenes, como es el caso de Tabasco. Asimismo, observamos 
que los niveles de cobertura en los estados guardaban una 
correlación razonable con respecto a los niveles de pobreza 
en cada entidad: los estados más pobres tienden a tener mejor 
cobertura. El estado de Morelos durante los primeros tres 
años de operación del programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro, tenía una cobertura del 17%. 

Pero ¿Cómo están los niveles de cobertura en los municipios 
del estado de Morelos? También en este caso observamos 
importantes disparidades: el programa otorga apoyos a casi 
el 80 por ciento de los jóvenes de Mazatepec, y apenas el 6 por 
ciento de los jóvenes de Huitzilac.

A diferencia de lo que observamos en los estados de la Repú-
blica, en los municipios de Morelos no se verifica correlación 
ninguna entre la cobertura del programa y los niveles de po-
breza. Así, por ejemplo, Atlatlahucan y Yecapixtla (municipios 
con niveles de pobreza superiores al promedio estatal), solo 
ven cubiertos a menos del 10% de sus jóvenes

En la distribución de los apoyos, parece privar más 
bien una lógica política. Obsérvese como en los niveles 
más bajos de cobertura están Huitzilac, Atlatlahucan, 
Tepoztlán, Emiliano Zapata y Yecapixtla, municipios todos 
gobernados por partidos distintos a MORENA. Cuerna-
vaca, gobernada por el PAN, tiene una cobertura inferior 
al promedio estatal. También es el caso de Xochitepec, 
gobernado por el PRI.

Este puede ser un ejemplo de cómo la distribución de los 
recursos de los programas sociales que no son universales 

(como si los es el de adultos mayores), puede estar sujeta 
a filias y fobias políticas.

En mayo pasado nos enteramos como 16 alcaldes de opo-
sición renunciaban a sus partidos de origen para volverse 
morenistas. Independientemente de lo condenable o no que 
nos parezca el chapulineo, y muy aparte de los indudables inte-
reses personales, hoy parece claro que ser alcalde de oposición 
implica un déficit en los recursos disponibles para gobernar. 

*Investigador del CRIM de la UNAM en Cuernavaca
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“Jóvenes Construyendo el Futuro” en los municipios morelenses
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AGENDA SOCIAL DE MORELOS

UN CAMINO HACIA LA INCLUSIÓN Y SOSTENIBILIDAD
ÁNGEL FRANCISCO FLORES ALCANTAR*

La economía social y solidaria (ESS) 
es un modelo económico que busca 
generar valor para la sociedad en su 

conjunto y no solo para los empresarios. En 
este artículo, exploraremos la participación 
de este modelo socioeconómico en empresas 
de base tecnológica (EBT) como alternativa 
para un futuro más inclusivo y sostenible.

Las EBT tienen por objetivo la búsqueda de 
soluciones en diferentes sectores de la eco-
nomía a través de metodologías disruptivas 
cuyo valor agregado es el desarrollo científico 
y tecnológico en sus productos o servicios. En 
muchos casos, estas empresas se centran en 
la creación de contenido digitales, desarro-
llo de software, inteligencia artificial, biotec-
nología, energías renovables y otros campos 
relacionados. Representan únicamente el 2% 
del total de la industria nacional. La mayoría 
corresponde al sector MIPyMES (micro, pe-
queñas y medianas). Sin embargo, este giro 
empresarial aportó alrededor del 20% del 
producto interno bruto (PIB) nacional en el 
año 2020, siendo los grandes corporativos los 
que generaron mayores ingresos.

La mayoría de estas empresas tiene su gé-
nesis en proyectos de investigación impulsa-
dos por universidades, centros e institutos 
en su mayoría públicos a través de “spin off” 
o “startups”, cuyo objetivo la constitución 
de su propuesta de valor por medio de una 
sociedad mercantil tradicional a partir de un 
modelo de negocios e inversión privada. Por 
otra parte, algunas empresas suelen crear 
alianzas con universidades en la búsqueda de 
soluciones técnico-científicas en la creación 

y mejoramiento productos y/o procesos que 
los mantengan en la vanguardia. En ambos 
casos, el objetivo principal es maximizar las 
ganancias para los accionistas.

Por su parte, la economía social y solidaria 
es un modelo económico basado en el valor de 
las personas y el trabajo sobre el capital, sus 
principios incluyen la participación demo-
crática, equidad, solidaridad, sostenibilidad y 
responsabilidad social. Estas organizaciones 
pueden adoptar diversas formas legales, co-
mo cooperativas, mutualidades, asociaciones 
sin fines de lucro y empresas sociales, cuyo 
objetivo primordial satisfacer las necesida-
des de sus miembros y de la comunidad en 
general.

Existen diferentes modelos de participa-
ción de la economía social en empresas de 
base tecnológica. El modelo de trabajo coope-
rativo, donde los trabajadores nos organiza-

mos democráticamente, participamos activa-
mente en la toma de decisiones, compartimos 
la propiedad y la gestión de la empresa, así 
como en el acceso a los beneficios que gene-
ramos. Otro modelo de participación es la 
inversión ética y solidaria, donde los inverso-
res apoyan financieramente a las empresas 
de base tecnológica que están alineadas con 
sus valores y objetivos sociales, además del 
retorno económico se incide en el bienestar 
social y ambiental. 

En este sentido, el gobierno federal, a tra-
vés del Instituto Nacional de la Economía 
Social (INAES), ha impulsado la formación 
de Nodos de Impulso a la Economía Social 
y Solidaria (NODESS), que son alianzas te-
rritoriales para fomentar y desarrollar este 
modelo socioeconómico. En particular, el 
NODESS Morelos Solidario y Cooperativo 
está integrado por académicos, órganos de 
gobierno, cooperativas y empresas sociales 

de base tecnológica que, a través de análi-
sis multidisciplinarios, buscan soluciones a 
diversas problemáticas mediante la investi-
gación, difusión, promoción, impulso, capa-
citación, emprendimiento y acompañamiento 
para la organización colectiva de las personas 
en proyectos productivos que mejoren la cali-
dad de vida de los municipios y comunidades 
del Estado de Morelos. Esta iniciativa agrupa 
a diferentes integrantes de la sociedad mo-
relense que incluyen comunidades, servido-
res públicos, académicos y profesionistas de 
alta especialización que, a través del trabajo 
colectivo, promovemos la reactivación eco-
nómica con proyectos con triple impacto, es 
decir, económico, social y ambiental.

* Representante del Instituto Biocanna 
S.C. de R.L. de C.V. Docente del Instituto 
de Biotecnología, UNAM. Miembro del 
comité técnico – científico del NODESS 

Morelos Solidario y cooperativo

O Foto: Redes sociales

O Fuente: Elaboración propia con datos de: Programas del Bienestar, padrón único de beneficiarios, y proyecciones de población de CONAPO.
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Para refrendar el compromiso del Gobierno con 
Rostro Humano de Jiutepec con la educación, la 
mañana del pasado domingo el alcalde Rafael Re-
yes encabezó una jornada de pintura en la escue-
la secundaria técnica #39, ubicada en la colonia 
Otilio Montaño.

En coordinación con personal administrativo y 
docente de la escuela, así como con familiares de 
estudiantes y personal del gobierno municipal se 
llevaron a cabo los trabajos en los salones, bancas 
y exteriores del plantel educativo.

Previo al inicio de la jornada e pintura, el presi-
dente municipal compartió con los asistentes que 
la administración está ocupada en realizar accio-
nes que permitan garantizar el derecho que tienen 
niñas, niños y jóvenes para alcanzar su bienestar.

Rafael Reyes comunicó que tal cual se realizó en 
2019, 2021 y 2022, durante 2023 la administración 
municipal habrá de entregar paquetes de útiles 
escolares de estudiantes del nivel básico (primaria 
y secundaria), así como material didáctico para 
preescolares.

En la jornada de este domingo se utilizaron 36 
cubetas de pintura de 19 litros de color blanco para 
salones y pasillos, amarillo para los muros debajo 
de las ventanas, terracota para columnas y herre-
ría, asimismo se realizó la limpieza del inmueble.

Roberto Alfredo Ceja Mendoza, director de la 
escuela secundaria técnica 39 encabezó a los tra-

bajadores del plantel, en donde hicieron las la-
bores el personal de la secretaría de Desarrollo 
Sustentable, Obras y Servicios Públicos, Predial 
y Catastro de Jiutepec.

Redacción.

REDACCIÓN

El presidente municipal de 
Tlayacapan, Eduardo Campos 
Allende, indicó que aumentaron 
las denuncias de la ciudadanía 
sobre establecimientos que ven-
den bebidas alcohólicas de ma-
nera irregular y se promocionan 
con música a un volumen mayor 
al permitido, por lo que iniciaron 
una serie de operativos para re-
gularlos. 

 
Agregó que los comercios sin 

permisos correspondientes se 
harán acreedores a sanciones, 
entre las que puede figurar la 
clausura del establecimien-

to, por lo que los exhortó a los 
comerciantes a que acudan al 
ayuntamiento a regular su si-
tuación.

  
Detalló que el horario estable-

cido de funcionamiento es hasta 
las 22:00 horas, por lo que no se 
permitirá que ningún comercio 
incurra en excesos que vulnere 
la sana convivencia de la comu-
nidad. 

 
El edil manifestó que por nin-

guna situación se pondrá en ries-
go el nombramiento de Pueblo 
Mágico, lo cual podría ocurrir si 
las autoridades federales obser-
van conductas de mal comporta-
miento o inseguridad. 

ANGÉLICA ESTRADA

Inseguridad, empleo, violen-
cia de género, emprendimiento, 
educación, crímenes de odio, en-
tre otros fueron los temas que 
expusieron jóvenes morelenses 
ante Enrique De la Madrid, as-
pirante a la candidatura presi-
dencial por el Frente Amplio que 
integran los partidos Revolucio-
nario Institucional (PRI), Acción 
Nacional (PAN) y de Revolución 
Democrática (PRD). 

Fue al norte de Cuernavaca, el 
recinto donde se llevó a cabo el 
encuentro y donde De la Madrid 
escuchó los cuestionamientos de 
los jóvenes, quienes en su mayo-
ría representaban a estudiantes, 
empresarios, así como integran-
tes de la comunidad LGBTTIQ. 

Entre las respuestas del hijo 
del expresidente resaltaron el 
trabajar en proyectos y progra-
mas dirigidos bajo una visión 
empresarial y social para "au-
mentar ingresos y generar más 
oportunidades de crecimiento e 
igualdad". 

Uno de los temas álgidos, fue 
el de la inseguridad y la comisión 
de los delitos como las extorsio-
nes "abrí un negocio en Zacate-
pec, pero tengo mucho miedo de 
que lleguen a cobrarme piso; e 
un delito que se comete mucho 
en aquella zona y es muy pre-
ocupante", externó una de las 
jóvenes asistentes. 

Enrique De la Madrid dijo que 
es necesario diseñar estrategias 
donde se genere crecimiento pa-
ra atender de raíz la reconstruc-
ción del tejido social. 

Aseguró que, de llegar a diri-
gir el país, uno de los proyectos 
inamovibles será los programas 
sociales "esos no se mueven, no 
habrá ni un paso atrás e incluso 
la pretensión será ampliarlos, 
sobre todo aquellos que ayudan a 
las juventudes para que puedan 
seguir sus formaciones académi-
cas", dijo. 

Finalmente, en asuntos de la 
comunidad LGBTTIQ reconoció 
que falta mucha información y 
políticas públicas que abonen al 
respeto de los derechos del im-
portante sector. 

Alcalde Rafael 
Reyes encabeza 
jornada de pintura 
en Jiutepec

Pretende Tlayacapan 
regulación de venta de 
bebidas embriagantes 

Se reúne De la Madrid 
con jóvenes morelenses 
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O Enrique De la Madrid dijo que es necesario diseñar estrategias 
novedosas para generar crecimiento. Foto: Angélica Estrada / La 
Jornada Morelos

O Rafael Reyes informó que, como en años 
pasados, durante 2023 la administración municipal 
habrá de entregar paquetes de útiles escolares de 
estudiantes del primaria y secundaria, así como 
material didáctico para preescolares. Foto: 
ayuntamiento de Jiutepec



CARLOS QUINTERO J. 

Durante los últimos años ha 
prevalecido la corrupción y las 
graves violaciones a los derechos 
humanos en las cárceles del es-
tado.  El último caso ocurrió en 
semanas recientes cuando fami-
liares de personas privadas de 
libertad denunciaron a un jefe y 
un subjefe de turno, de seguridad 
y custodia del Centro de Reinser-
ción Social (CERESO) Morelos. 

 
Jesús Antonio Román Arcos, 

conocido con el sobrenombre de 
“Montai” y Jesús Ortiz, alias “El 
Chiquilín” ejercían “cárcel sobre 
cárcel” a más de una decena de 
personas internas. 

 
La versión de los familiares es 

que las personas privadas de li-
bertad son recluidas en un área 
conocida como “aduanas”, una 
celda que no tiene los servicios 
básicos y se encuentra en condi-
ciones insalubres. 

 
“Es una celda oscura con más 

de 30 personas, en donde ellos 
realizan sus necesidades físicas 
en el piso, duermen en el piso, 
no los dejan bañarse. Una celda 
en el olvido en donde deben de 
pagar para salir”, denunció un 
familiar. 

 
La celda de “aduanas” es uti-

lizada por el director Operativo 
Jesús Francisco Flores Jiménez, 
conocido simplemente como 
“Paco”, para exigir sobornos, de 
hasta 500 mil pesos, a las fami-
lias de las personas privadas de 
libertad. 

 

Los familiares se ven obligados 
a negociar y algunos han pagado 
100 mil pesos para que las per-
sonas internas tengan derecho 
a una estancia digna.  

 
El dinero es entregado al 

encargado de la dirección del 
CERESO, César David Chávez 
Patiño, quien se lo haría llegar 
al director operativo, Francisco 
Flores, reveló una persona entre-
vistada. 

 
Fuentes consultadas confir-

maron que, en semanas recien-
tes, el jefe y subjefe de custo-
dios utilizaron ese patrón para 
beneficio propio y sin reportar 
ningún dinero a su jefe “El Pa-
co”, así extorsionaron a varios 
internos. 

 
“Todo lo que sacó de dinero 

nunca lo reportó con Paco”, di-
ce una fuente que informa que 
por ese motivo El “Montai” y “El 
Chiquilín” fueron “sancionados” 
y enviados a las torres del penal. 
“Ya los quitaron de jefes de turno, 
ellos estaban en el primer turno”, 
dice otra fuente sobre el caso. 

 
“El Montai” se convirtió en 

gente de confianza de “El Paco” 
luego de que otro de sus subal-
ternos, Domingo Olvera Miguel 
“le picó los ojos” y ahora se en-
cuentra adscrito a la cárcel dis-
trital de Jojutla. 

 
Pero a diferencia de sus man-

dos, ellos sí fueron sancionados 
y destituidos de su cargo mien-
tras los directores se mantienen 
en sus puestos y ante la indife-
rencia de las autoridades del 
estado. 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante la ola de violencia que 
se ha registrado en Cuernavaca, 
el alcalde capitalino, José Luis 
Urióstegui Salgado consideró 
urgente la innovación de la es-
trategia de seguridad para dar 
mejores resultados a la ciuda-
danía. 

  

Explicó que el municipio no 
cuenta con suficientes elemen-
tos en las áreas policiales pues 
no hay interesados que quieran 
sumarse a las filas de la poli-
cía, agregó que se debe tener 
una mayor interacción entre la 
sociedad y autoridades para la 
prevención del delito, así como 
recuperar las figuras de lideraz-
go moral.  

  

“El papá y la mamá ya no 
pueden sancionar a los hijos o 
el policía ya no puede llamar-
le la atención a los jóvenes o 
los maestros están impedidos 
para sancionar. Creo que los 
principios y valores se han dis-
torsionado mucho en aras de un 
supuesto estado de derecho”, 
explicó. 
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Sancionan a jefe y 
subjefe de custodios 
por incurrir en 
prácticas de 
corrupción

Necesario, cambiar de estrategia de 
seguridad: Urióstegui Salgado
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s Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.
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O De acuerdo a testimonios de familiares e internos, las extorsiones 
se orquestan desde los más altos niveles de gobierno del penal, pero 
solo hay sanciones cuando quienes reciben el dinero no se lo 
entregan a sus superiores. Foto: Redes Sociales.

O El edil de Cuernavaca dijo que se tienen que recuperar las figuras de liderazgo moral para prevenir el 
delito. Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.
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Q La propuesta de 
organizar el primer 
Cabildo Indigenista fue 
impulsada por la 
regidora indígena, 
Wendi Salinas, quien 
aseguró que éste será 
un paso importante 
hacia la justicia social y 
la igualdad de 
oportunidades. Foto: 
ayuntamiento de 
Cuernavaca

Con el objetivo de seguir dando atención a 
una de las necesidades más apremiantes en la 
ciudad, el presidente municipal de Cuernavaca, 
José Luis Urióstegui Salgado, dio el banderazo 
de arranque de la construcción de drenaje sa-
nitario en calle Nardos de la colonia Antonio 
Barona tercera sección, con lo que se beneficia-
rán a 250 habitantes directos y mil indirectos. 

Al dar la explicación técnica de la obra que 
será un trabajo coordinado entre el Sistema de 
Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca 
(SAPAC) y la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Obras Públicas, Demetrio Chavira de la Torre, 
refirió que con un monto de inversión de un 
millón 495 mil 799.72 pesos provenientes del 
Fondo de Aportaciones para la Infraestruc-
tura Social (FAISMUN) 2023 se contempla la 
colocación de un tubo corrugado Pead de alta 
densidad de 30 centímetros de diámetro que se 
estará trazando en 130 metros lineales. 

Ante integrantes del Cabildo y Gabinete, 
destacó que en estos 130 metros lineales se 
construirán cuatro registros, a fin de evitar la 
fuerza del agua hacia un solo punto, aumentan-
do los pozos de visita de dos a cuatro.

En tanto, el pavimento de cinco centímetros 
de espesor a base de concreto asfáltico estará 
presente en 780 metros cuadrados; trabajos 
que se ejecutarán en 60 días naturales. 

En este contexto, el director de Saneamiento 
y Calidad del Agua de SAPAC, Gonzalo Ávila 

Rojas, afirmó que estará obra es indispensable 
debido a que muchos ciudadanos y usuarios 
que viven en esta zona de la colonia Antonio 
Barona les hablaban constantemente por la 
deficiencia y faltante de drenaje, señalando que 
el material Pead de 30 centímetros garantizará 
un flujo sanitario con mayor movilidad, lo que 
disminuye cualquier posibilidad de contacto, 
evitando que el agua se estanque. 

En su mensaje, el alcalde José Luis Urióste-
gui, señaló que uno de los compromisos adqui-
ridos en campaña con esta colonia era atender 
necesidades como ésta, en materia de drenaje, 
lo cual se pudo cumplir con honestidad, efi-
ciencia, austeridad, pero sobre todo a través 
de la cercanía que ha mantenido la presente 
administración municipal con la población 
para atender las necesidades más apremiantes.  

"Al revisar todas las obras que está zona de-
mandaba que se llevarán a cabo con recursos 
federales e hicieron la solicitud en COPLA-
DEMUN, el Cabildo determinó que éstas eran 
prioritarias y aquí estamos ya en esta calle para 
atender necesidades como ésta. El drenaje no 
se ve, pero se siente, el olor, la salida de las 
aguas y el riesgo de generar enfermedades”, 
añadió. 

En representación del Cabildo, el regidor 
Fernando Carrillo Alvarado, manifestó su or-
gullo por pertenecer a un cuerpo edilicio que 
en un año y medio ha dado bastantes resulta-

dos, pero sobre todo porque está liderado por 
un hombre como José Luis Urióstegui, que si 
bien en campaña tuvieron un candidato que no 
se cansaba, que tocaba puertas y escuchaba a 
todos, hoy tienen un presidente que le cumple 
a Cuernavaca, que no se cansa y que va para 
adelante. 

A nombre de los beneficiarios, Jaime Colín 

Delgado, agradeció la voluntad del Gobierno 
Municipal por atender este problema que por 
años habían padecido sin recibir alguna res-
puesta, logrando no sólo embellecer su calle, 
sino también mejorar su movilidad y calidad 
de vida. 

Redacción

Inicia sustitución de 
drenaje en La Barona 
de Cuernavaca 

Integrantes del Cabildo de Cuernavaca 
aprobaron la organización del primer Cabil-
do Indigenista que tendrá verificativo el 9 de 
agosto con el objetivo de promover una mayor 
inclusión con la voz de las comunidades origi-
narias de la ciudad en la toma de decisiones 
que afecten su día a día, al reconocer que los 
pueblos indígenas han desempeñado un papel 
fundamental en la historia y en el desarrollo 
de la región. 

La propuesta fue impulsada por la regidora 
indígena, Wendi Salinas Ruiz, quien explicó 
que la creación de un Cabildo Municipal Indige-
nista que pueda trabajar y sesionar de manera 
semestral, será un paso importante hacia la 
justicia social y la igualdad de oportunidades 
para todos los habitantes de la comunidad, 
proporcionando con este espacio un mecanis-
mo formal para que los representantes de los 
pueblos indígenas participen activamente en 
la toma de decisiones y puedan expresar sus 
necesidades, preocupaciones y propuestas. 

En el marco de la reciente sesión ordinaria 
de Cabildo, Salinas Ruiz afirmó que este espa-
cio de representación y participación permitirá 
dar voz a las hermanas y hermanos indígenas, 
promoviendo una mayor inclusión en la toma 
de decisiones que afectan a sus comunidades, 
"con este conjunto de esfuerzos políticos y so-
ciales lograremos mostrar avances que repre-
sentan un paso significativo para el enriqueci-
miento de la democracia que implica como fin 
el superar la exclusión y el reclamo por mayor 
participación en los asuntos públicos para to-

dos los grupos en situación de vulnerabilidad". 
En su intervención, el presidente municipal 

de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, 
aplaudió la iniciativa y manifestó su respaldo, 
puntualizando que este tipo de propuestas no 
son una moda, sino que buscan visibilizar a 
este sector de la sociedad en el municipio que 
no ha tenido la atención adecuada; sin embar-
go, destacó que la presente administración ha 
visibilizado a todos los grupos que han sido 
vulnerados a partir de la creación del Consejo 
contra la Discriminación en donde uno de estos 
grupos, el indígena, tiene una representación 
además de la que la propia regidora ostenta. 

Señaló que es de suma importancia que este 
Cabildo se pueda desarrollar en el Día Interna-
cional de los Pueblos Indígenas, contando en la 
capital morelense, de acuerdo con INEGI, con 
alrededor de 30 mil personas que se autode-
terminan como indígenas y que no solo están 
asentadas en los 12 pueblos que tradicional-
mente han sido fortalecidos por este sector 
de la población. 

La síndica municipal, Verónica Atenco Pé-
rez; y las y los regidores Patricia Torres Rosa-
les, Christian Pérez Jaimes y Adrián Martínez 
Terrazas, manifestaron su respaldo a esta pro-
puesta, ya que hablar del indigenismo es ha-
blar de la historia de México, buscando volver 
realidad las propuestas que en este ejercicio se 
generen para promover la igualdad e inclusión 
de los pueblos originarios.

Redacción

Aprueban en Cuernavaca 
organizar primer Cabildo 
Indigenista

O José Luis Urióstegui reiteró su compromiso de atender las necesidades más 
apremiantes de las colonias en la ciudad Foto: ayuntamiento de Cuernavaca
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Un tribunal de enjuiciamien-
to absolvió, por mayoría de vo-
tos, a Jonathan Joseph L. P., 
una persona a quien las mis-
mas autoridades identifican 
con el alias de "La Rata", dete-
nido y exhibido como supues-
to líder de un grupo criminal 
"generador de violencia" en la 
zona oriente del estado.

El tribunal oral resolvió que 
la Fiscalía Especializada en 
Combate al Secuestro y la Ex-
torsión no logró demostrar la 
responsabilidad de Jonathan 
Joseph en el delito de extor-
sión agravada, por lo cual se 
ordenó su liberación.

Según la Fiscalía, Jonathan 
era integrante del Cartel Jalis-
co Nueva Generación, que era 
liderado en su momento por 
Raymundo Isidro C. S., alias 
“El Ray”, e Irving Eduardo S. 
V., conocido como “El Profe”. 
Tras la caída de ambos líderes, 
se sospechaba que Jonathan 
intentaba convertirse en el je-
fe de plaza en la zona oriente 
del estado.

Sin embargo, el 17 de junio 
de 2021, fue detenido en el 
Fraccionamiento Colinas de 
La Piedad, en el estado de Que-
rétaro, debido a una orden de 
aprehensión emitida por agen-

tes de investigación criminal 
adscritos a la Fiscalía Antise-
cuestros.

En su momento, la Fiscalía 
presumió la "desarticulación" 
de una banda dedicada al se-
cuestro y la extorsión que ha-
bía afectado a los habitantes de 
Morelos, asegurando un traba-
jo coordinado con autoridades 
estatales y federales para com-
batir la impunidad.

Sin embargo, durante el jui-
cio, la Fiscalía no pudo com-
probar la responsabilidad del 
acusado, ya que se demostró en 
las audiencias que Jonathan se 
encontraba en un lugar distin-
to al momento del delito.

Imputan a proceso penal 
a “El Flan”, pero queda en 
libertad

Por otra parte, Armando R. 
S., identificado por las auto-
ridades con el sobrenombre 
de 'El Flan', fue liberado esta 
mañana, viernes, después de 
haber sido detenido tras un 
atentado en su contra.

Mientras tanto, su acompa-
ñante Jorge O. V., conocido co-
mo 'Pitus', quien resultó herido 
en el incidente, aún no tiene 
resuelta su situación jurídica, 
ya que continúa hospitalizado 
debido a una herida de bala en 
el pulmón.

En la audiencia de formula-
ción de imputación, se formu-
laron cargos únicamente con-
tra Armando por delitos contra 
la salud.

Previamente, el Juez Espe-
cializado de Control determinó 
que la detención de Armando y 
Jorge fue legal, a pesar de que 
ambos fueron víctimas de un 
ataque.

El pasado martes 11 de ju-
lio se reportó un tiroteo en la 
calle Arroyo del Barrio de Los 
Reyes, en el municipio de At-
latlahucan. Agentes de la Co-
misión Estatal de Seguridad 
Pública (CES) Morelos iden-
tificaron a Armando y Jorge 
como presuntos integrantes 
del Cartel Independiente de 
Acapulco (CIDA), uno de los 
grupos responsables de la vio-
lencia en la región.

Por esta razón, fueron dete-
nidos y puestos bajo custodia 
del Agente del Ministerio Pú-
blico por delitos relacionados 
con narcotráfico. En el lugar 
del incidente falleció una ter-
cera persona.

A pesar de esto, el Agente del 
Ministerio Público solo presen-
tó cargos por delitos contra la 
salud y no investigó otras de-
nuncias en las que ambos han 
sido implicados.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Humberto Bahena Rodrí-
guez, presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servi-
cios y Turismo, (Canaco-Ser-
vytur), lamentó que a cuatro 
años de la administración de 
Cuauhtémoc Blanco Bravo no 
se ha generado una verdadera 
inversión en Morelos, situa-
ción que ha dejado “mucho que 
desear”. 

  
El representante de la Inicia-

tiva Privada (IP) afirmó que los 
integrantes de las cámaras em-
presariales locales son quienes 
han impulsado y mantenido la 
generación de empleos, aún 
en los momentos más críticos 
como lo fue el auge de la pan-
demia, en tanto la llegada de 
capital extranjero o foráneo se 
ha mantenido detenido, tal es 
el caso del proyecto de la Es-
tación Multimodal de Cuautla 
de la empresa Ferrosur para la 
exportación de automóviles a 
otros estados, sin embargo, di-
putados de la anterior Legisla-
tura evitaron que llegara la in-
versión millonaria a la entidad. 

  
Consideró que la Secretaría 

de Desarrollo Económico y del 
Trabajo (SDEyT) de Morelos 
se ha dedicado a otras tareas 
y no a promocionar el estado 
de Morelos como un punto es-
tratégico para la instalación 
de empresas y, al contrario, la 
más importante a nivel mun-
dial como Nissan cerró su plan-
ta línea 1 en la zona de Civac en 
Jiutepec, que representó que 
562 personas que se quedaron 
su empleo.  

  
“Creo que ha dejado mucho 

que desear en materia econó-
mica. No hay una atracción de 
inversiones y, lo hemos visto, 
no hay inversiones fuertes en 
el estado de Morelos. Las in-
versiones que se han estado 
haciendo son de empresarios 
locales, pero no vemos que 
llegue dinero extranjero o de 
otras entidades para estable-
cer negocios, establecimien-
tos o industrias que generen 
empleos, riqueza o que ayude 
a atenuar el bache económi-
co que tenemos en el estado’, 
dijo.  

  

Por último, Humberto Ba-
hena, hizo un llamado a las 
autoridades para que cada re-
presentante, desde su ámbito, 
impulsen la llegada de mayor 
capital que incida en la genera-
ción de más empleos, al referir 
que, “lamentablemente” Mo-
relos es más conocido por sus 
altos índices de inseguridad.

Absuelven a acusado de 
extorsión ante falta de pruebas 
de la Fiscalía

s La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo asegura que han sido pocos los esfuerzos del 
gobierno para atraer inversiones al estado. Foto: Moisés Pablo Nava / cuartoscuro.com
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CARLOS O. MORALES*

Diplomático de excelencia, sena-
dor y líder camaral, gobernador, 
amigo y maestro del Derecho. Un 

hombre que fue ejemplo, guía y tutor. A 
nueve años de su partida, fue recordado 
el pasado 15 de julio por todos los que 
vivieron etapas diferentes en su vida pú-
blica y privada; un hombre como pocos, 
Antonio Riva Palacio López. 

El auditorio del CDE del PRI, en el vie-
jo inmueble de Vista Hermosa, fue sede 
de una reunión para recordar al maestro 
de varias generaciones, esas que vivie-
ron junto a él las mieles del poder, el 
último sexenio de un partido que hoy 
se debate entre la medianía y el olvido.

Uno de los más fieles guardianes de 
don Antonio, entregaba al ingresar una 
revista de lo realizado por ARPL y su 
gobierno de 1988 a 1994; ahí cerca el 
contador Ochoa, un expresidente priista 
Otilio Rivera, el buen amigo Francisco 
Rafael Sánchez Vargas, todos en la char-
la de las anécdotas y vivencias.

El auditorio tricolor se llenó, los que 
debieron estar acudieron, un viejo líder 
cetemista, Vinicio Limón Rivera, con él, 
dos expresidentes del PRI, Jorge Meade 
Ocaranza y Joaquín Magdaleno Gonzá-
lez. Dos filas atrás, el actual regidor, 

Víctor Hugo Manzo y muy cerca, Artu-
ro Serrano Rodríguez, titular de aque-
lla inolvidable oficina de comunicación 
social; no ha habido otro funcionario 
como él.

El auditorio recibió a políticos como el 
buen amigo Sergio Estrada Cajigal Ra-
mírez, el alcalde de Jojutla, Juan Ángel 
Flores Bustamante, el exdiputado fede-
ral, Fernando Martínez Cue, también 
llegaron, la expresidenta y exdiputada y 
muchos cargos más; la jojutlense, Laura 
Ocampo Gutiérrez, Rocío Carrillo Pérez, 
cerca Toto Lavín, Claudia Martínez, Iván 
Saucedo, Eleazib Polanco, Rosalina Ma-
zari, Carlos Riva Palacio Than y una mu-
jer de leyenda, Beatriz Paredes Rangel.

A esos personajes y todos los asis-
tentes los unió algo en común, las re-
membranzas, los recuerdos y anécdotas, 
sus mentes estaban con un solo pensa-
miento: don Antonio Riva Palacio López; 
gobernador de aquel sexenio que tuvo 
de todo, cosas buenas y cosas malas, 
entre ellas, las que se manejaron en su 
momento, el piano cola blanca –eso se 
manejó como vox populi- instrumento 
musical que llegaría en el contenedor 
que, procedente de Europa, nos trajo 
una maquinaria que una vez instalada 
en terrenos de San Isidro en Yautepec, 
sería una planta pasteurizadora de le-
che, la cual, jamás produjo un solo litro. 

Para el que escribe, el trato con el 
también embajador de México en Ecua-
dor fue singular, de los pocos que tu-
vimos el privilegio de ser recibidos en 
su casa de Leyva para platicar largo y 
tendido, el honor de que fuera don An-
tonio quien levantara las dos hojas de 
metal para ingresar a su submundo de 
añoranzas y recuerdos.

Entrar a ese lugar era una experiencia 
única, un amplio salón, donde el aire olía 
a tiempo e historia. 

Recibir de don Antonio una amplia e 
ilustradora explicación de cada una de 
sus condecoraciones, desde Checoslo-
vaquia, Polonia, Italia, hasta Portugal 
y Brasil, y muchos países más, fueron 
necesarias varias horas, con un testigo 
de ello, el buen Arturo Serrano, los reco-
nocimientos, condecoraciones, libros y 
muchas cosas más, serían un buen inicio 
para un museo, todo es increíblemente 
fantástico.

Mención aparte, los cartones de los 
principales moneros y recortes perio-
dísticos, trabajos del mejor cronista que 
ha dado este país: Miguel Reyes Razo, a 
quien saludamos este inicio de semana, 
mi director, Enrique Balp y un servidor. 

Miguel Reyes Razo, a sus 82 años si-
gue como el mejor cronista de México, 
el único que lo igualaba era el “narigón” 

Fidel Samaniego.

Excelente homenaje y una buena opor-
tunidad para enseñar a las nuevas ge-
neraciones, quién es y será uno de los 
mejores políticos morelenses.

*Articulista invitado

Fortaleceremos el tejido so-
cial, atendiendo las causas que 
originan la inseguridad, apostan-
do a la educación de las niñas, 
niños y adolescentes morelenses.

El Coordinador General de 
Política y Gobierno, Rabindra-
nath Salazar Solorio afirmó que 
es momento de rescatar a Mo-
relos del abandono en el que se 
encuentra y dar una solución de 
fondo a los retos que enfrenta.

Informó que, a solicitud del 
Consejo Coordinador Empresa-

rial de Morelos, ha organizado 
las Asambleas de Patio, a través 
de las cuales su equipo está con-
sultando a la población de cada 
municipio sobre sus principales 
necesidades e inquietudes. Esto 
le permite tener un diagnóstico 
certero sobre el estado actual 
de la entidad.

En ese sentido, destacó que 
uno de los principales intere-
ses es fortalecer la educación 
como mecanismo para atender 
las causas que generan la delin-
cuencia y la violencia.

"Si los gobiernos le dieran 
más importancia a la educa-
ción, no tendríamos tantos 
problemas sociales, como la in-
seguridad que estamos viviendo 
en Morelos", afirmó. También 
recordó que, como legislador, 
promovió la Licenciatura en 
Deporte en la Universidad Au-
tónoma de Morelos, de la cual 
hay cientos de egresados en la 
actualidad.

Explicó que su cercanía con 
el presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, le 

ha permitido tener la sensibili-
dad de reconocer y atender las 
demandas más nobles y senti-
das del pueblo. Por eso, afirmó 
que trabajará para impulsar 
la creación de un fideicomiso 
público-privado que garantice 
que los jóvenes deportistas y 
estudiantes no tengan que ven-
der dulces, perfumes, calzado 
u otros productos para cubrir 
sus gastos de preparación, nu-
trición, uniformes y calzado, en-
tre otros. De esta manera, dijo, 
podrán representar a su estado 
en competencias y proyectos 

locales, estatales, nacionales e 
internacionales.

Además, aseguró que la so-
lución a los problemas que 
enfrenta Morelos radica en la 
verdadera consolidación de 
la Cuarta Transformación en 
Tierra Tlahuica, asegurando la 
universalidad de los programas 
sociales del Gobierno de México 
y respetando los principios de 
no robar, no mentir y no trai-
cionar al pueblo.

Redacción

La solución a problemáticas en Morelos, en la 
consolidación de la 4T: Rabindranath Salazar

s El Coordinador General de Política y Gobierno afirma que ya cuenta con un diagnóstico sobre el estado 
que guarda Morelos. Foto: Especial.

O Foto: Fundación Antonio Riva Palacio 
López A.C.

ANTONIO RIVA PALACIO
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Zafra
Poe hablaba de un sueño 

dentro de un sueño, en 
Morelos tenemos la 

cárcel dentro de la cárcel, 
y ésta da más miedo
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CARLOS QUINTERO J. 

Un tribunal de enjuiciamiento absolvió, por 
mayoría de votos, a Jonathan Joseph L. P., una 
persona a quien las mismas autoridades identifi-
can con el alias de "La Rata", detenido y exhibido 
como supuesto líder de un grupo criminal "gene-
rador de violencia" en la zona oriente del estado.

El tribunal oral resolvió que la Fiscalía Especia-
lizada en Combate al Secuestro y la Extorsión no 
logró demostrar la responsabilidad de Jonathan 
Joseph en el delito de extorsión agravada, por lo 
cual se ordenó su liberación.

Según la Fiscalía, Jonathan era integrante del 
Cartel Jalisco Nueva Generación, que era lide-
rado en su momento por Raymundo Isidro C. S., 
alias “El Ray”, e Irving Eduardo S. V., conocido 
como “El Profe”. Tras la caída de ambos líderes, 
se sospechaba que Jonathan intentaba convertir-
se en el jefe de plaza en la zona oriente del estado.

Sin embargo, el 17 de junio de 2021, fue dete-
nido en el Fraccionamiento Colinas de La Pie-
dad, en el estado de Querétaro, debido a una 
orden de aprehensión emitida por agentes de 

investigación criminal adscritos a la Fiscalía 
Antisecuestros.

En su momento, la Fiscalía presumió la "desar-
ticulación" de una banda dedicada al secuestro y 
la extorsión que había afectado a los habitantes 
de Morelos, asegurando un trabajo coordinado 
con autoridades estatales y federales para com-
batir la impunidad.

Sin embargo, durante el juicio, la Fiscalía no 
pudo comprobar la responsabilidad del acusa-
do, ya que se demostró en las audiencias que 
Jonathan se encontraba en un lugar distinto al 
momento del delito.

Imputan a proceso penal a “El Flan”, pero 
queda en libertad

Por otra parte, Armando R. S., identificado 
por las autoridades con el sobrenombre de 'El 
Flan', fue liberado esta mañana, viernes, des-
pués de haber sido detenido tras un atentado 
en su contra.

Mientras tanto, su acompañante Jorge O. V., 
conocido como 'Pitus', quien resultó herido en 
el incidente, aún no tiene resuelta su situación 

jurídica, ya que continúa hospitalizado debido a 
una herida de bala en el pulmón.

En la audiencia de formulación de imputa-
ción, se formularon cargos únicamente contra 
Armando por delitos contra la salud.

Previamente, el Juez Especializado de Control 
determinó que la detención de Armando y Jorge 
fue legal, a pesar de que ambos fueron víctimas 
de un ataque.

El pasado martes 11 de julio se reportó un ti-
roteo en la calle Arroyo del Barrio de Los Reyes, 
en el municipio de Atlatlahucan. Agentes de la 
Comisión Estatal de Seguridad Pública (CES) 
Morelos identificaron a Armando y Jorge como 
presuntos integrantes del Cartel Independiente 
de Acapulco (CIDA), uno de los grupos respon-
sables de la violencia en la región.

Por esta razón, fueron detenidos y puestos 
bajo custodia del Agente del Ministerio Público 
por delitos relacionados con narcotráfico. En el 
lugar del incidente falleció una tercera persona.

A pesar de esto, el Agente del Ministerio Pú-
blico solo presentó cargos por delitos contra la 
salud y no investigó otras denuncias en las que 
ambos han sido implicados.

VIVIANA GUTIÉRREZ

El Museo Morelense de Arte 
Contemporáneo (MMAC) Juan 
Soriano, invita a niñas y niños de 
5 a 12 años al curso de verano que 
se llevará a cabo de lunes a vier-
nes del 31 de julio al 11 de agosto, 
con actividades artísticas y re-
creativas de 09:30 a 14:00 horas. 

Erasto Medina Porcayo, en-
cargado de despacho del Fidei-
comiso Museo Morelense de Arte 

Contemporáneo Juan Soriano, 
destacó que con estas activida-
des se busca fortalecer la crea-
tividad, imaginación y libertad 
de expresión de niñas y niños en 
un entorno en el que prevalece 
el valor por el arte y sus diversas 
manifestaciones. 

Por su parte, José Martínez 
Millán, director de Programas 
Públicos del recinto, enfatizó en 
la importancia de ofrecer alter-
nativas culturales para las in-
fancias, “niños y niñas necesitan 

relacionarse con sus semejantes. 
Queremos que dejen de lado los 
dispositivos móviles e integrar-
los a actividades al aire libre, por 
eso este curso lo realizamos en el 
área de talleres para que disfru-
ten una parte del jardín del mu-
seo y se diviertan con actividades 
lúdicas”, acotó. 

Las actividades en el MMAC es-
tán planeadas para que las y los 
menores de edad fortalezcan sus 
habilidades artísticas y sociales 
con juegos infantiles y dibujos, 

trabajo con plastilina, elabora-
ción de papel reciclado, entre 
otras dinámicas, además de que 
al finalizar se presentará una ex-
posición con las obras realizadas 
durante su estancia. 

Las inscripciones se realiza-
rán de forma presencial en las 
instalaciones del MMAC en el 
área de Programas Públicos, en 
un horario de lunes a viernes de 
10:00 a 14:00 y de 15:00 a 16:00 
horas; el curso no tiene cuota de 
recuperación. 

Absuelven a acusado de 
extorsión ante falta de 
pruebas de la Fiscalía

Invitan a curso de verano infantil en el MMAC 

O Las 
actividades en 
el MMAC están 
planeadas para 
que las y los 
menores de 
edad fortalezcan 
sus habilidades 
artísticas y 
sociales con 
juegos infantiles 
y dibujos. Foto: 
Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



